

EL SERPIS

PERIODICO DE LA MAÑANA

ANO VII.

REDACCION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

ALCOY, JUEVES 11 DE SETIEMBRE DE 1884

ADMINISTRACION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

NUM. 1968

ALCOY 11 DE SETIEMBRE DE 1884.

Las diferentes opiniones médicas, SOBRE EL COLERA.

Hoy que casi se puede asegurar que el único tema que distrae la atención pública es el aterrador fantasma del morbo asiático; hoy que desde el literato más distinguido hasta el más ignorante mozo de cordel, no se ocupan de otra cosa más que de discutir á su manera todo lo que tiene relación con la sensible epidemia del siglo XIX; hoy por fin que los diarios políticos llenan sus columnas con relaciones, historias, estadísticas, opiniones, ideas, conceptos, teorías, hipótesis y juicios críticos sobre la enfermedad reinante en algunos puntos de Europa, creemos muy del caso decir dos palabras sobre eso que se ha dado en llamar *opiniones contrarias, confusión y hasta anarquía* de la ciencia médica y por consiguiente de los médicos, en el modo de apreciar la causa patogénica y tratamiento del cólera.

Hemos observado que muchísimas personas viven inquietas y preocupadas creyendo que el cólera es una enfermedad aun por completo desconocida para los médicos y que estos cada uno la entiende á su manera y tratará de combatirla á su modo sin tener bases ni criterio para su tratamiento.

Parece que haya habido marcado empeño en hacer ver que los médicos se encuentran completamente desorientados en esta cuestión, caminando á ciegas y sin saber donde sientan sus pies, como si esto no tuviera más consecuencias que las de presentarnos humillados y como inservibles para el caso, siendo así que á ser eso verdad habría motivos para deplorarlo grandemente.

Los redactores de la prensa política y noticiara de todos matices (salvo honrosas excepciones) movidos tal vez por el interés que en las actuales circunstancias tiene todo cuanto se refiera á la salud pública y sin reparar que en esta como en todas las cuestiones científicas se necesitan estudios y conocimientos especiales para poder tratar y juz-

gar de ellas, con un afán desmedido, buscan y rebuscan en las publicaciones científicas los escritos médicos, y sin comprender muchas veces lo que leen, recogen ideas sueltas que presentan desnudas, copian párrafos aislados haciendo aparecer lo que su autor no tuvo intención de decir, traducen conceptos que desconocen comparando términos opuestos y que se refieren á cosas muy diferentes, abarcan en pocas líneas hechos y pensamientos, teorías y enunciacíon, elevando á la categoría de principio establecido lo que solo es una simple opinión particular más ó menos estudiada, y fundándose en tal jerga que ellos solos han establecido, creen tener bastantes motivos para decir que la ciencia médica es un caos y que es vago y de poco aprecio cuanto los médicos, sus ministros, puedan dictar ó aconsejar.

Triste, muy triste sería esto; pero no es así. No trataré ahora de demostrar si la Medicina es ciencia verdadera, si sus bases ó principios son fijos y seguros, si alcanza el humanitario y laudable fin que se propone etc., pues ni es esta ocasión oportuna, ni habie de ser yo, el más humilde de todos los médicos el que tomara sobre mí el arduo trabajo que profesores distinguidos han llevado á feliz término con mucha gloria para nuestra profesion. Concretando me á lo que respecta á la enfermedad infecto contagiosa que en estos momentos nos amenaza, tan solo diré que para los médicos que no se hallen rezagados y sigan con atención el adelanto continuo y progresivo de la Medicina contemporánea, no hay confusión ni contradicción en lo referente al estudio de dicha enfermedad, pues saben distinguir muy bien lo que la ciencia médica ha decretado ya como cierto y seguro, de lo que dá tan solo como presumible y probable; para los médicos, que continúan oyendo la voz no apagada de sus maestros, en la ciencia hay un caudal de conocimientos positivos y fijos que nos guían en el estudio teórico y práctico de la enfermedad que nos ocupa, y así, por ejemplo, hemos llegado á saber con certeza la causa que engendra la afección, los trastornos y le-

siones que produce en nuestro organismo, cómo y de que manera altera nuestras funciones fisiológicas y de que medios racionales disponemos para oponernos á tales trastornos. Si en la cuestión de detalles existen algunas divergencias, ¿es bastante esto para decir que nada hay fijo? ¿Qué importa que unos médicos crean que el germen que dá origen á la enfermedad sea un ser microscópico perteneciente al reino animal y otros digan que es un hongo vegetal, si unos y otros convienen y prueban que hay un organismo visible tan solo por medio de la lente que es el que viene á inficionar nuestras personas y del cual nos debemos librar? ¿Hay motivo para decir que nada se sabe que algo valga porque los resultados obtenidos en el tratamiento del cólera no sean todo lo felices que fueran de desear? Pues ¿qué acaso no se podría decir otro tanto de algunas otras enfermedades que están perfectamente comprendidas y estudiadas y así mismo no se obtienen resultados en su curación porque se lucha contra lesiones que los medios humanos no alcanzan á contrarrestar?

Así, y pues, no haya tanto empeño en hacer resaltar nuestra ignorancia, porque si nada sabemos con relación á la Sabiduría infinita que es Dios, somos por lo menos de los que más trabajan por saber algo para aliviar á la humanidad en sus padecimientos.

Concluiré con la siguiente observación. El cólera de 1884 produce los mismos estragos que el de 1854 á 65, y este último causó tantas víctimas como el de 1830 á 34? Hablando en general y no refiriéndose á una sola población determinada, creo que no, pudiéndose asegurar, comparando las estadísticas de las anteriores epidemias con la presente, que mientras en la primera la mortalidad alcanzaba una cifra horrorosa, en las segundas ya era bastante menor, y en esta última á juzgar por las estadísticas que tengo á la vista, en Francia no llega á producir un 30 por 100 de defunciones.

Adviértase que en las estadísticas á que antes me refero se vé muy palpable la gran diferencia que se nota en el número de invasiones y

de fallecimientos comparando los pueblos y ciudades que por su mejor instrucción y educación siguen atentos y sumisos las prescripciones facultativas, con los que por causas que no me incumbe explicar, se niegan á obedecer á los médicos y hasta los insultan y maltratan, sufriendo como justo castigo, mas fuertes ataques por el azote epidémico.

La benignidad con que esta vez se presenta la epidemia, ¿dependerá de que el germen engendrador del cólera tiene ahora menos fuerza destructora que en las otras epidemias ó es que se ha logrado combatirlo con mas ventaja por la higiene y terapéutica modernas?

Hay razones muy fundadas para creer que es esto último, y por consiguiente deducir que algo se ha adelantado en el terreno de la práctica.

C. F.

Revista de Madrid.

De nuestro servicio particular

El microbio! Ya tenemos el microbio dentro de casa, según opinión de los doctos.

Y digo según opinión de los doctos, porque otros que no lo son, afirman que este señor de «bacillus» no se ha dignado aun visitarnos ni nos visitará probablemente en lo que resta de temporada cólerica.

Ante esta division de pareceres y respetando profundamente todas las opiniones opto por la desinfección nacional, como medida preservativa, ya que no es posible extirpar de raíz ciertos pólipos ni limpiar al país de las distintas clases de alimañas que le devoran.

El desinfectante podía no servir para nada, pero al menos consuélala idea de que poseemos contra el contagio un escudo poderoso, un arma de combate, la salud en un tarro, como me decía ayer un farmacéutico que piensa hacerse rico, vendiendo sal fumante é hipoclorito de cal.

El cólera es un huésped tan molesto que

Mr. Dubos abrazar á su muger con orgullo, que Eduardo contemplaba de rodillas y que Sofia miraba embebecida pensando en su autor.

Ante aquel triunfo del artista, forzoso era enmudecer.

Mad. Dubos estaba equivocada á juicio de todos, excepto de Luis Chopin que aborrecía á Mr. Mahon. Los celos del dependiente eran todavía mas perspicaces que la ternura maternal. A veces se miraban los dos con tristeza, se comprendían; pero les hubiera costado sumo trabajo explicarse: ninguno de los dos hubiera querido acusar á Sofia, y Jorge era irreprochable.

Confío, sin embargo, Mad. Dubos en la susceptibilidad del amor; reflexionó que era imposible que no ofendiese tarde ó temprano á Sofia la indiferente cortesania que reemplazaba en Jorge á la curiosidad del artista, luego que quedaba esta satisfecha.

Ya no procuró alejarla de él; permitió que escuchara al jóven referir sus esperanzas para el porvenir; el poder y la gloria eran los constantes objetos de sus deseos; nunca se mezclaba con sus ambiciosas ideas el pensamiento de un dulce afecto, de un culto del corazón.

Apenas en la vida que soñaba concedía Jorge un sitio al placer. Lo que se llamaba mundo

uno de esos atrevidos seductores que marchan sin detención á la victoria.

La pura virtud de Sofia se hubiera alarmado al oír una palabra de amor; su casto orgullo se hubiera rebelado contra una atrevida mirada y hubiera huido ante el ataque; pero aquí nada podía atemorizarla; ella misma andaba el camino que le alejaba de su reposo sin acercarla á Jorge.

Mad. Dubos misma, no hubiera podido ilustrar á su hija; de nada tenia que acusar al artista. Era un hombre perfecto, deslumbrador y duro como el diamante.

Pero la buena señora andaba muy triste: deseaba ardientemente que se concluyera el retrato; queria reñir al artista por su lentitud; pero ¿cómo acusarle al ver su obra?

Aparecía en el retrato Mad. Dubos mas bella y mas jóven; pero bella y jóven como debia haberlo sido: su esposo estaba asombrado de que el pintor hubiese podido adivinar su belleza sin haberla visto.

Entonces le explicaba éste cómo habia vislumbrado, por decirlo así, á Mad. Dubos al través de su hija: cómo envejeciendo un poco las juveniles y límpidas facciones de Sofia y rejuveneciendo las de su madre, que tan hermosas se conservaban aun, habia conseguido formar aquella adorable cabeza, que hacia á

El modelo.

Durante un mes que empleó Jorge en hacer el retrato de Mad. Dubos, nada pasó, al parecer, que pudiera asustar á una madre previsora. Cuando iba Sofia al improvisado taller, ya para hacer compañía á su madre, ya para observar los progresos del retrato, Jorge guardaba silencio por lo regular; y aunque Mad. Dubos sorprendió algunas veces al jóven contemplando fijamente á Sofia, advertía tambien que en sus ojos brillaba tan solo la curiosa admiración de un artista.

Tanto poseía á aquel hombre el amor á su arte, que no conocía la turbación que causaba; y cuando Sofia se ruborizaba, cuando latía su corazón, cuando temblaba su voz bajo el influjo de aquellas ardientes miradas, Jorge solo notaba que estaba mas hermosa.

se comprende que haya quien lo niegue, á ver si de este modo se disgusta y toma las de villadiego picado con el desaire.

Lo malo es que su susceptibilidad no llega á tanto y disfrazado con el nombre que le dán los médicos alicantinos ó abusando del propio, ha decidido sentar sus reales en España, ni mas ni menos que si el Ganges fuera un rio catalan ó los vecinos de Novelda habitantes del Celeste imperio.

Quiero suponer que el gobierno no tiene razon (se lo concedo á las oposiciones anti-epidémicas) y que las calenturas perniciosas nada tienen de comun con el cólera morbo asiático.

¿Será por eso menos cierto que en Novelda, Monforte y Lérida se mueren los enfermos con los mismos síntomas que en Tolon, Marsella y Nápoles?

Seria sumamente aplausible que se demostrase lo contrario, y mala peste para el ministro que no reconociese con alegría que se habia equivocado, y que su celo, nada mas que su celo, le habia hecho ver visiones en este punto.

Yo á fuer de ingénuo confieso que, tratándose de la salud pública, vale siempre pecar por carta de mas que por carta de menos.

Si perder la vida fuera lo mismo que perder un destino en Hacienda, tal vez concederia algo; pero tratándose de la «cesantia absoluta» exige que Romero Robledo no se llame D. Francisco sino el señor D. Argos, y, que si se equivoca, sea siempre en favor de los que no queremos morirnos por ahora y preferimos el cordon sanitario, con sus inconvenientes, á las ventajas de la libre locomocion con sus escolapios.

¿Habrà quien por esto me llame ministerial? No lo sé, pero conste que en todos los errores cae el hombre por temor á la muerte.

Un amigo de toda clase de precauciones contra el cólera, queria demostrarme en cierta ocasion que se quejan de vicio los que hablan mal de las cuarentenas y de los lazaretos.

—Yo estuve una vez en uno dos. semanas me decia, y aprendí todo lo que sé de provecho, incluso jugar á la ruleta.

Efectivamente, el cuarentenario es un ser mas libre que sus compatriotas que aplica su ociosidad á todo lo que tiene por conveniente siempre que no sea escaparse de la jaula oficial que le ha dado el gobierno.

En los lazaretos se aprenden cosas muy

útiles, desde la música clásica con variaciones de peteneras, hasta el arte de representar charadas que fué un pasatiempo muy entretenido de las damiselas del romanticismo.

Hay caballero que se, casa en segundas terceras y hasta duodécimas nupcias, por supuesto de «ganitas» nada mas, como dicen en nuestros barrios bajos.

Asi como hay doncella de la clase de perpétuas, que dejan lo cierto por lo dudoso y van cambiando de novio hasta que logran recorrer toda la escala social del lazareto.

El amigo antes citado es un ejemplo vivo de esta verdad.

—Allí no se conocia el fastidio,—suele repetirme con entusiasmo.—Figúrese usted que cuando no teniamos en que ocuparnos, nos entreteniamos en quitarnos los unos á los otros el pellejo.

Caso.]

Z... ha escrito una comedia en tres actos, con destino á uno de nuestros primeros coliseos y quiere leer á varios amigos de su intimidad.

—¿Vas á la lectura? pregunta en el Suizo un literato muy conocido á otro.

—Donde voy es al gobierno civil á denunciar el hecho. ¿Se trata de un plagio francés que no ha hecho cuarentena!

Justo Leal.

Madrid 9 Setiembre 1884.

Noticias é intereses

LOCALES Y REGIONALES.

La salud pública continua siendo satisfactoria en esta ciudad. Las enfermedades que reinan son las propias de la estacion, y el número de victimas, particularmente en las afecciones crónicas, es menor que el que se ha registrado en años anteriores en igual periodo.

En los últimos cuatro dias, las causas de defuncion y número de fallecimientos, inscritos en el Registro civil, son los que siguen:

Defunciones del 7 Setiembre 1884.

- 4 de pulmonia adinámica.
- 1 » asfixia.
- 1 » enteritis catarral.
- 4 » catarro intestinal.

Dia 8

- 1 de alcoholismo.
- 1 » espasmo.
- 1 » bronquitis.
- 1 » difteria.

Dia 9.

- 1 de tisis tuberculosa.
- 1 » euteritis catarral.
- 1 » eudocarditis valvular.
- 1 » tuberculosis pulmonar.

Dia 10

- 1 de catarro pulmonar crónico.
- 1 » viruela.
- 1 » nefritis crónica.
- 1 » crup.
- 1 » catarro pulmonar.
- 1 » convulsiones.

Ha empezado á regir la nueva orden en virtud de la cual todas las palabras que por el telégrafo se transmitan y tengan más de quince letras pagarán como por dos.

Ayer vimos una nueva carta de Cadiz en que se avisa á una casa de Comisiones de esta ciudad, que de no retirar varios fardos de paños que tienen detenidos en aquella estacion, serán quemados.

Lo dicho: ¡Ni en el Rif!

El Ayuntamiento de Alicante ha pedido por telégrafo al Ministro de la Gobernacion, 40.000 duros del fondo de calamidades para atender á las necesidades de aquella poblacion.

En el pedir no hay engaño, como dice el refran.

Ayer tarde llegaron á Muro los delegados del Gobernador de Valencia, encargados de arreglar el cordon sanitario que ha de ir por el barranco de Aguas, segun parece ya determinado.

Probablemente, segun informes fidedignos, de mañana á pasado quedará ultimado el asunto y podrán ya salir mercancías de esta ciudad por la carretera de Játiva.

Mucho celebraremos que así sea.

Se dice aunque no lo hemos podido comprobar oficialmente, que anoche fué muerto de un tiro, al cruzar el cordon sanitario del puerto de Albaida, un carretero sordo mudo, que por los indicados defectos físicos no pudo oír las voces de alto que le dió la fuerza allí destacada y que en vista de que proseguia su camino hizo fuego sobre él.

Sentiremo, que se confirme la noticia.

Desde primero de mes que no recibimos Las Provincias, ni El Mercantil Valenciano

Los microbios coléricos nos parece que se estilparán; pero los microbios de correos durarán siempre en España.

El gran país.

Movimiento de cuarentenarios en el dia de ayer en los lazaretos de esta ciudad:

Lazareto Venta la Peña

Entrados 10
Salidos 7

Lazareto Cava Cortés.

Entrados 95
Salidos 2

Lazareto Venta S. Jorge.

Entrados 4
Salidos 5

Lazareto Padre Hilario.

Entrados ninguno
Salidos ninguno

Habiendo llegado hasta nosotros ciertas versiones que no nos atrevemos á calificar, poco favorables al desempeño del cometido que llevó anteayer á la comision que pasó á Albaida á conferenciar con aquel Alcalde, debemos hacer constar con datos positivos, que no solo no se extralimitó en lo mas mínimo en su mision la comision indicada, sino que tanto la misma como las autoridades de Albaida que salieron á esperarla, quedaron altamente satisfechas de las buenas impresiones que se cruzaron.

El excesivo número de cuarentenarios que han ingresado en el Lazareto de «Cava de Cortés» es debido á haber regresado los músicos que desde esta ciudad fueron á Villana y Benetama, á tomar parte en las fiestas que se acaban de celebrar en estos pueblos.

El Gobernador de Valencia ha dispuesto que se le remita por telégrafo parte diario de las defunciones que ocurran en esta ciudad y causas que las hayan originado. Al mismo participa estarse adelantando los trabajos para la traslacion del cordon sanitario, anunciando el envío de delegados especiales que llevan el encargo de estudiar las condiciones topográficas del terreno y condiciones en que se hallan los pueblos, que han de quedar dentro de la zona limpia.

Leemos en El Liberal, refiriéndose á nuestra ciudad:

«Han ingresado en la cárcel de esta ciudad (Alcoy) el alcalde de Albaida y los demas vecinos que recibieron á tiros á unos viajeros procedentes de Alicante. El alcalde de Agres, con gente armada, encontró en el término á aquellos, y como no exhibiesen la licencia de uso de armas, los desarmó y prendió.»

Durante las largas y fastidiosas horas que pasaba Mad. Dubos retratándose, procuró penetrar hasta el fondo del alma del artista, y le preguntó por su vida pasada. Refiriósele Jorge como Eduardo lo habla hecho á Sofia; se la refirió sin turbacion, sin énfasis, sin pretensiones, sin avergonzarse de su miseria, sin envanecerse de haberla vencido.

Sofia le escuchaba, y como Desdémona, le amaba por lo que habla sufrido; y sin embargo, Sofia se engañaba. La indiferencia de Jorge á sus propios padecimientos, no procedia de que tuviera ese valor resignado que, inflexible para consigo mismo, se compadece de los demas; era una insensibilidad singular.

A decir verdad, aquel hombre no habia padecido nunca por su pobreza, sino por no ser un gran pintor tan pronto como hubiera querido.

Estos antecedentes eran sumamente honrosos; y sin embargo, no dispusieron las prevenciones de Mad. Dubos. Estudió mejor á Mahon, temiendo ser injusta, y le pareció hombre de honor, de estricta probidad, dotado de todas las virtudes que impiden hacer mal, y falto de las que mueven á hacer bien.

Pensó Mad. Dubos que un hombre de semejante carácter debía ser bajamente envidioso, y para convencerse procuró saber lo

que de los demas pensaba. Creyó haber acertado cuando le oyó hablar con profundo desprecio de algunos de los maestros mas populares; pero se vió precisada á cambiar de opinion al ver que se espresaba con entusiasmo y respeto acerca de algunos otros.

En Jorge era esto un asunto de gusto, una pasion de artista; admiraba y respetaba francamente el talento donde le veia. ¿Por qué, pues, desagradaba tanto á Mad. Dubos? ¿Por qué la causaba miedo?

Faltaba sin duda algo á aquella vigorosa organizacion: el corazon no latia. ¿Estaba tal vez dormido?... Acaso despertaria á la brillante luz con que ilumina la vida la mirada de la muger que nos ama.

Mad. Dubos examinaba, agnardaba.

¡Ay! ¡pobre madre! Veia á su hija recoger todas las palabras, todos los pensamientos del artista para llevárselos á su silenciosa soledad; y de aquella laboriosa juventud, de aquel amor á lo bello, de aquel entusiasmo que le inspiraban los grandes maestros, crearse uno de esos ídolos á que se consagran las mugeres y que les despedazan el corazon con sus ruinas cuando la verdad los derriba con un soplo.

Veinte veces pensó Mad. Dubos que hubiera sido mejor que Sofia se hubiese aficionado

no era para él mas que una liza en que queria triunfar; de quiera la buscaba; en las reuniones domésticas, en las tertulias, en los teatros; pero en ninguna parte le pedia mas que aplausos y poder: la fortuna no iba sino detrás á bastante distancia.

Desgraciadamente, Mad. Dubos no queria convencerse lo bastante de que las opiniones, asi como las acciones de los hombres presentan un aspecto sumamente diferente, segun el punto de vista desde donde se las mira. Para ver y juzgar á Jorge se habia colocado en el terreno de la duda y de la razon. Sofia estaba en el opuesto; en el del amor y la fé.

Sin embargo, Mad. Dubos hubiera triunfado al fin, si un incidente que debemos referir no hubiese engañado á la linda jóven en cuanto á la frialdad que ya habia notado.

No solo permitia ya su madre á Sofia asistir á las sesiones del pintor, sino que dos ó tres veces los dejó solos con el pretexto de despachar algunos negocios. Al principio escuchó desde fuera: la conversacion continuaba si estaba empezada; el silencio seguia si le habia antes. Jorge no pensaba mas que en sus pinceles y en su lienzo; Mad. Dubos notó que al parecer Sofia estaba picada y se propuso dar motivo á este sentimiento para desarro-llarle.

Han sorprendido la buena fé de *El Liberal* los que le han dado esta noticia: no es cierta.

El acordonamiento sanitario militar se situó ayer en Muro y esto dió origen á muchos inconvenientes y entorpecimientos, pues estando prohibido en absoluto el paso, y no existiendo noticia previa de la determinación, los fabricantes de papel y cartones de esta ciudad que tienen situados sus edificios mas allá de la indicada población, se vieron imposibilitados de comunicarse con aquellos. De no levantarse pronto el acordonamiento de dicho punto, será imposible que el sabado próximo pueda pagarse á los operarios.

Confiamos por los antecedentes que poseemos que en dicho día estarán ya espeditos las comunicaciones, para cuyo efecto escitamos el celo de nuestras autoridades y de los señores delegados del Gobernador de Valencia, ya que la salud es inmejorable en esta zona.

En contraposición á la circular sobre elecciones publicada en *Boletín* extraordinario y que ayer reproducimos, el periódico oficial de la provincia recibido ayer, publica esta otra circular:

«Vencidos algunas dificultades que se habían presentado para suspender las elecciones de Diputados provinciales en los distritos de Alicante, Novelda y Alcoy, queda sin efecto la circular de este Gobierno, publicada en el *Boletín extraordinario*, fecha de ayer, en que se acordaba la suspensión de las referidas elecciones, debiendo en su consecuencia, procederse ellas en los días 12, 14 y 17, señalados por circular fecha 6 de Agosto último, sin perjuicio de que los pueblos tomen sus medidas de precaucion sanitaria, y sin suspender el acordonamiento y aislamiento completo de las localidades donde la salud pública se haya alterado.

Alicante 8 de Setiembre de 1884.

El Gobernador,
J. RUIZ CORBALÁN.»

El cólera.

CORREO DE ALICANTE.

De *El Graduador*:

«La prensa, el Ayuntamiento, el Cuerpo Consular, los profesores médicos, las Junta de Sanidad, las autoridades, la población entera, niegan la existencia del cólera en Alicante, y protestan contra la precipitada y cruel medida tomada por el Gobierno. Todos á una voz piden que vengán delegados que se conveuzan de la veracidad de sus afirmaciones; todos reclaman que se haga un estudio y examen de los enfermos de Novelda; todos esperan que la ciencia hable; todos suplican mas humanidad y más cordura para tratar á este pobre pueblo; y, sin embargo, el Sr. Romero Robledo, firme en su error, y tenaz en sostener su absurdo se niega á enviar delegaciones que vean, estudien y hablen. Se ha limitado á pedir informe á un doctor Vicente, que sin escrúpulo, le ha dado desde su casa ó desde el Ministerio de la Gobernación, declarando la existencia del cólera en Alicante. Y el Sr. Romero se dá por satisfecho, y cree tener razon bastante para sostener sus medidas crueles y grotescas.

En cualquier país, que no fuera España, Ministro y Director sufrirían el más cruel anatema de la conciencia pública; aquí tendrán como premio, una cruz y muchos aplausos.

Pero si el Sr. Romero cree, que de esta manera podrá enmendar mejor su error; si piensa, que, dando largas al asunto, le será más fácil llevar la daga á los ánimos desconfiados, y el sosiego á los que hoy están poseidos de justa indignación; si entiende, que así y solo así, podrán hacer creer á las gentes, que algun motivo ha habido para obrar como obró, se equivoca, porque ahí está el Registro Civil que será la acusación más cruel de su conducta; ahí está la protesta del Cuerpo Médico como torcedor de su conciencia.»

«Al principio de la anómala situación que nos han creado las censurables precipitaciones del Sr. Romero Robledo, deslizamos una idea

en un artículo titulado *Pensemos en todo*, que sentimos mucho no haya encontrado eco en las esferas oficiales, porque ya estamos tocando las graves consecuencias de esta insufrible paralización.

Nos referimos á los contratos de comercio, ó para mejor concretar, á las operaciones de banca.

Acordonados los pueblos de la Provincia, declarado súcio este puerto, ahuyentados los buques mercantes, privados de movimiento comercial, paralizadas las contrataciones, reducidas las ventas al consumo hoy mezquino de la capital, los industriales no pueden atender con desahogo á sus compromisos y se encuentran forzosamente obligados á suspender el pago de letras y pagarés.

Sería, pues, una medida oportuna digna de aplauso que, puesto que el Gobierno quiere que haya cólera en Alicante y nos rechacen de todas partes, por estar apestados, que nos libre de obligaciones de cuyo cumplimiento él nos priva.»

«Un doctor Vicente que les ha salido en los madrileños como sales granos en la nariz, dice á cien leguas de distancia, que lo que se padece en Novelda es cólera morbo asiático del marino. Eso es, de superior calidad.

[Lástima de celebridad que vegeta ignorada en un rincón de Europa!]

Villena, 7.

Siga V. desmintiendo casos sospechosos en ésta.

Continúan las fiestas.

Villena, 8.

Mucha alegría y animación.
La salud excelente.
Baile esta noche.

Novelda 8.

En las últimas 12 horas han sido invadidos dos mujeres de enfermedad sospechosa y una niña intermitentes perniciosas coleriformes.

Han fallecido dos varones de enfermedad sospechosa y una niña de anginas gangrenosas.

Aspe, 7.

Desmienta V. terminantemente que hayan ocurrido casos de cólera ó de enfermedad sospechosa en esta villa.

Durante 21 días, han fallecido once personas de enfermedades comunes.

Aspe, cuenta 9000 almas.

OTRAS NOTICIAS.

Parte oficial de la *Gaceta*:

«Provincia de Alicante.

«En el lazareto de Getafe (procedencias de Alicante) los dos niños atacados de enfermedad coleriforme continuaban anoche en grave estado.

En Novelda hubo ayer cuatro invasiones y tres defunciones.

La situación en Novelda ha mejorado, reanimándose considerablemente el espíritu público.

En Monforte hubo ayer dos invasiones y dos defunciones.

No habiéndose presentado en estos días en Elche y Villena ningún nuevo caso, se suprime en lo sucesivo el parte relativo á dichos pueblos.

En Alicante y demás pueblos de la provincia no hay novedad.

Provincia de Lérida.

De esta provincia no se recibieron ayer nuevas noticias.

Madrid 9 de Setiembre de 1884.—El director general, E. Ordoñez.»

Novelda 9 (8'15 m.)—En las últimas doce horas han sido invadidos de la enfermedad sospechosa tres varones de tres, once y cuarenta y siete años, y tres hembras de tres, treinta y cinco y treinta y seis años. Durante igual período han fallecido dos mujeres de catorce y cuarenta años, de enfermedad sospechosa, y un niño de un año de espasmo nervioso.—*El Alcalde*.

El director de comunicaciones ha dispuesto lo conveniente para que desde hoy se restablezca el servicio de correos de Novelda, pues hace algunos días que los trenes pasaban sin detenerse por aquella estación.

Para vigilar la costa de Alicante, se ha dispuesto que vaya á dichas aguas un canonero.

Se ha abierto un crédito de 5.000 duros para cada una de las provincias de Alicante y Albacete, con objeto de atender á los servicios sanitarios.

A los médicos que presten sus servicios en Novelda en los actuales momentos, se les ha señalado por la dirección de Beneficencia una remuneración diaria como premio á sus servicios.

Demostrado ya que no existe el cólera en Alicante y que la salud que allí se disfruta es completamente satisfactoria, el gobierno, previo dictamen facultativo de la Dirección de Sanidad, ha acordado declarar limpio el puerto de aquella ciudad.

Propone un periódico militar, y lo aceptan como bueno otros colegas, que se dé un plus de campaña á las fuerzas del ejército y Guardia civil que prestan servicios en los cordones sanitarios y lazaretos.

Antes de conceder la ampliación del plazo para que los exámenes de Setiembre se verifiquen, parece que el señor ministro de Fomento ha resuelto oír al Consejo de sanidad.

Jávea 7 10,25 m.

Estamos privados de correos de Madrid y Alicante, tres y dos días respectivamente.

Estamos ansiosos de saber el estado de salud pública.

El gobernador de Valencia ha visitado hoy ésta población.

Saludan á la prensa de la capital, sus comprovincianos.

Redactores *El Progreso*.

CORREO DE VALENCIA.

—El gobernador de la provincia ha girado una visita á los pueblos de Jávea, Benisa, Calpe y el Collado, donde la salud pública es perfecta, para dejar definitivamente establecido el cordón sanitario por dicha línea, habiendo sido autorizado por el ministro de la Gobernación para que avance el cordón de modo que queden á la parte de Valencia, Altea, Villajoyosa y Alcoy.

—En la madrugada del lunes fuerontantas las personas que acudieron á las oficinas del ayuntamiento, en demanda de pases para poder ir á los pueblos inmediatos, que se promovió un tumulto por negarse la gente trabajadora á esperar turno, rompiendo algunos muebles y produciéndose la confusión consiguiente.

—En Ollería circularon alarmantes rumores acerca del estado de la salud pública en Orteniente, y alguno que otro pueblo de aquella comarca. Con este motivo el vecindario estaba muy intranquilo; pero se desmintieron dichos rumores.

—Anteanoche llegó en un carrito al lazareto de Venta de San Jorge una familia procedente de Novelda. Inmediatamente fué aislada del resto de los cuarentenarios, y despues de bien fumigada, se dispuso la traslación al punto destinado para albergue de enfermos ó sospechosos, ó sea Venta la Higuera.

—En el tren-correo de hoy ha salido para Muro el médico de la junta de Sanidad Sr. Rodríguez, con el objeto de establecer en aque punto un lazareto de observación y otro súcio. Los vecinos de aquel pueblo han ofrecido doce camas para dichos lazaretos.

Correo de Madrid.

9 Setiembre.

A falta de la carta de nuestro corresponsal, que no ha llegado á nuestro poder trasladamos las siguientes noticias entresacadas de los periódicos de la corte:

A las diez de la mañana se han reunido en Palacio los consejeros responsables, bajo la presidencia de S. M.

El jefe del gobierno ha dado cuenta al Rey de todo lo ocurrido en España durante el verano así en el órden político como en el sanitario.

Sucesivamente fueron dando cuenta los mi-

nistros del estado de sus respectivos departamentos, y resolución de algunos expedientes.

El señor ministro de la Gobernación ha participado á S. M. detalladamente el estado en que se encuentra la cuestión sanitaria y medidas que se toman para atajar la propagación de la epidemia cólerica. Según el Sr. Romero Robledo, las noticias recibidas hoy son bastante satisfactorias.

Acordóse el viaje á la Granja de S. M., que se verificará mañana, acompañándole todos los ministros, excepto el de Gobernación.

Si las noticias de la salud pública siguen siendo favorables S. M. permanecerá en aquel Real Sitio hasta fin de mes, en que regresará á esta corte con la Familia Real.

Los ministros solo permanecerán en la Granja dos ó tres días.

Antes de reunirse el Consejo, el ministro de la Guerra enseñó á S. M. algunas prendas del nuevo uniforme en proyecto, presentando también á la firma unos decretos de poca importancia.

El ministro de Marina, que llegó anoche de la Granja, ha asistido al Consejo.

Este terminó á la una.

A título de cosa curiosa, y como charada política de difícil solución, publicamos la siguiente noticia de una carta que desde San Sebastian dirigen á *El Independiente*:

«Antes que termine el mes de Setiembre verá usted un suceso político que sorprenderá agradablemente: un ministerio compuesto de hombres de respetabilidad reconocida, que podrá mandar sin embarazo con la actual mayoría del Parlamento y que tendrá las simpatías hasta de los fusionistas. El por que no me lo pregunte, porque no lo podré decir, pero la visita de Sagarza á Zarauz no ha sido estéril.»

Los telegramas de anoche y de hoy confirman que el rey Humberto ha tenido una brillante recepción á su entrada en Nápoles. El pueblo ha comprendido la generosidad de su conducta y por todas partes ha levantado grandes y verdaderas simpatías.

También las autoridades eclesiásticas se están conduciendo bien: y el arzobispo de Nápoles de muestra el celo y la caridad de un verdadero cristiano.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Proto, San Jacinto y San Paciente.

SANTO DE MAÑANA.—San Valeriano, y San Lesmes.

D. O. M.

Esta noche á las oraciones continuará en el altar del Santísimo Cristo, de la Iglesia de S. Agustín, el rezo del Sto. Rosario en sufragio del alma de

D. Alejandro Miró Moltó,

La familia suplica á sus numerosos amigos la asistencia á este religioso acto.

D. O. M.

Esta noche á las oraciones continuará en la Ermita de San Miguel, el rezo del santo Rosario, en sufragio del alma de

DOÑA ROSA MATAIX Y PEREZ.

de Belda.

La familia suplica la asistencia.

ULTIMA HORA

Última hora.

El Sr. Ministro de la Gobernación ha enviado un subdelegado que llegó anoche á última hora, con el encargo de inspeccionar las materias contumaces que existen en las fabricas de esta ciudad y averiguar la procedencia de las mismas. Hoy comenzarán las visitas en cumplimiento de su misión.

De nuestro servicio particular.

Madrid 10 Setiembre (6'45 tarde.

Ha experimentado algun recrudescimiento la epidemia que viene sintiéndose en Novelda. Ayer falleció uno de los niños atacados de enfermedad sospechosa, que se hallaban en observación en el lazareto del Cerro de los Angeles.

Se reciben muy satisfactorias noticias de la provincia de Lérida.

Madrid 10 Setiembre (8'10 noche.

Se dá por segura la disolución del Circulo de la Izquierda liberal.

S. M. el rey, acompañado de los ministros ha salido en tren exprés con dirección á la Granja.

Los despachos de Nápoles anuncian haber ocurrido mil casos de cólera en aquella ciudad. El pánico es indescriptible.

Reina gran calma política. Los círculos se han muy desanimados.

Alicoy: Im. de EL SERPIS. Mercado 9.

SECCION DE ANUNCIOS

Daniel Corcejo y Compañía, Editors.-BARCELONA

Ansias-March, 95 y 97

ESPAÑA

Monumentos y artes.-su naturaleza é historia

obra escrita por los Sres. Castelar, La Fuente, Llorente, Madrazo, Murgía, Pi Margall, Pi Ferrer, Pirala. Quadrado etc, etc.

con un prólogo de D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO.

Edición ricamente ilustrada con fotografados, eliografías, cromos, etc.—Por suscripción: Un cuaderno semanal de 100 páginas 4 reales—Van publicados los tomos CORDOBA, CATALUNA, I.

BIBLIOTECA, ARTE Y LETRAS

Por suscripción: Un tomo mensual de 300 á 400 páginas, lujosamente ilustrado y encuadernado en tela con relieves en oro, plata y colores con su correspondiente

REGALO

otro tomo de la BIBLIOTECA CLASICA ESPAÑOLA, tambien encuadernado en tela con relieves reales. Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerde España y Ultramar. Representante en Madrid, D. Juan E. de Bona, plaza del Progre 15segundo.

IMPRENTA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

ESTABLECIMIENTO DE

MANUEL MOLTO SANZ

9, Mercado 9.



9, Mercado 9.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lapiz, pinceles, plumas, cartabones, escuadras, difuminos, lapiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de targetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.

Depósito de prensas de copiar de varias clases y a precios muy económicos.

Tinta negra y de copiar.

Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

Menaje de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Deposito de objetos de escritorio y oficinas.

Encomendaciones de lujo y económicas.

TIENDA DE SANTA LUCIA

Comestibles y Ultramarinos

MANUEL SEGURA.

Temporada de Verano.

JAMONES de Alcoy y Avileses.—SALCHICHON, legitimo de Vich.—QUESOS: Gruyer, Nata, Bola y Manchego.—LONGANIZAS y SOBREADAS mallorquina y de Tárbenas, elaboradas con esmero y curiosidad en el mes de Febrero.—CHORIZOS y EMBUCHADO, id. id.—ANCHOAS en salazon y en latitas con aceite.

CONSERVAS: Sardina en aceite, Merluza, Atun, Bonito, Lubina, Salmon y otros pescados. Perdices y Ternera estofada, mechada y en escabeche. Leche condensada, Vinagrillos variantes y otros.—ACEITUNAS sevillanas en Cuñetes y á Granel.—POSTRES: Galletas superiores, Mantecados de Astorga, Dátiles de Berberia y del Bajalato y Cocos americanos.—SECCION DE JARABES y REFRESCOS: Jarabes de Naranja, Zarza-Parrilla, Arroz, Goma, Avellanas, Frambuesas, Vinagre, Horchata, Cidra, Chufas, Granada, Fresas Grosella, y de Limon.—Refrescos: Sodas refrescantes, Anís España, del Gorrion, de la Corona, Imperial, de Pedro Rubio, Lohengrin y otros.

Además en este Establecimiento se encontrará un excelente y variado surtido de los géneros correspondientes á su ramo y que ya conocen sus constantes favorecedores, como Arroz, Aceite, Petróleo y legumbres de todas clases, Garbanzos superiores de Castilla y de Ardena, Azúcar de todas clases, Chocolate, Café, Té, Sopas de fideos, Juliana (ó de yerbas) y demas clases, Azafrán y Especies, Cacao, Caracas y Guayaquil.

Ron, Cognac, Vinos de Jerez, Champagne, varias clases y precios.

Venta á precio fijo y con garantía. No fiarse de los géneros baratos, en particular de los comestibles, y hebesitables, pues bueno y barato no se encuentra jamás junto.

El dueño de este Establecimiento garantiza la LEGITIMIDAD de sus géneros y bondad de los mismos, puesto que en su casa no caben las adulteraciones; y el que de ello quiera convenverse que pase por la calle de Santo Tomás núm. 3 y se cerciorará de que lo dicho es la verdad.

EL CUADRO JERO MODERNO

ILUSTRADO CON MAS DE 500 LAMINAS

Obra escrita con presencia de los principales que se han publicado en los países mas adelantados, por JOSE ABELHE.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

SE VENDE una TORSEDORA que se halla en buen uso. Darán razon en la Administracion de este periódico.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

- ZAPATERIA, D. Francisco Badia S. Lorenzo 2. CAFÉS Y FONDAS, D. Lorenzo Rigal, Plaza de S. Agustín 20. DROGUERIAS, D. Eduardo Fiol, Mercado 2. PAPELERIA, Manuel Maltó, Mercado 9. LAMPISTERIA, Don Desiderio Margarit, San Lorenzo 23. Tienda de la Campana. GORBERIA, D. Eduardo Martinez Vall 17. FARMACIA, San Jago Monttor S. Nicolás 4. AVIURCA FONDA DE LLOPIS, a cargo de Julian, Plaza San Agustín 22. LOZA Y CRISTAL, D. José Martinez, Mercado 18. LA VALENCIANA, PRIMERA FUNDICION, D. Francisco Hurtado, Escuela 8.

15, MERCADO 15.

MAQUINAS PARA CCSE de La Compañia Fabril

SINGER



Cualquier modelo de sus célebres máquinas á 2,50 PESETAS semanales. Pagos al contado 10 por rebaja. Garantia verdadera é ilimitada. Enseñanza gratis á domicilio. Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina.

UNICA SUCURSAL EN ALCOY

15, MERCADO 15.

El Serpis

periódico de la mañana

A los anunciantes.

Este periódico es el mas leído de todos los que se publican en la provincia de Alicante prueba de ello es que tiene servicios particulares, telegraficos y postales que ningun otro desu indole, incluso los que en la capital se publican puede soterer.

Esto no obsta para que todos los anunciantes utilicen ese medio de publicidad con la ventaja mayor posible, se establecen desde hoy precios especiales que comipiten en economia con los de los demas diarios de la provincia. Anuncios y reclamos en la primera plana 25 cts. de peseta linea. En la tercera 13; y 5 en la cuarta.

A los Sres, Suscritores que publiquen un anuncio por un mes se les hará la rebaja de 50 por 100 sobre los nteriores precios; por QUINCE dias el 25 por 100 y por OCHO dias un 10 por 100 de descuent.

Perlas-Kock, ¡Probadlas y las bendecireis!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

ESTOMAGO, NERVIOS HUMORES

Usad las PERLAS KOCH grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono la coloracion y vigor naturales.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE:—«Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las PERLAS KOC supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes; que siempre agravan al paciente. Las PERLAS KOC es e. medicam mas poderoso que la Medicina posee.—Dres: Sheffield, Leeds, Lalbot, Vilson.

Las PERLAS KOCH están aconsejadísimas en todas las enfermedades CRO. CAS y REBELDES. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres.

Las PERLAS KOCH es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, impiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarregio nin uno en los demás órganos; como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Dres. Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.

Las PERLAS KOCH obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente sino, que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen m s energia y vigor á los tegidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja 8 reales en toda España,

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO Ramba Cataluña, 104.—BARCELONA.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al Depósito de Barcelona con inclusion del valor e sellos ó giro y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al Director del Gabinete Norte Americano en Barcelona, se palabra ó por escrito para el mejor uso de las PERLAS KOC serán contestadas gratuitamente.